

ETV特集「トラウマからの解放」

トラウマからの解放

昨年9月にNHKで放送された「ETV特集」に「キハートイホスビタル」が取り上げられました。PTSDのメカニズム最新の治療法を紹介したものです。何度か再放送され大きな反響を呼んだこの特集です。見逃した方に紙上再放送します。あ、番組は時間たっぷりでしたから紙面の都合上ほんのさわりではETV特集「トラウマからの解放」が始まります。

最近トラウマを解消する画期的な治療法が現れました。現在では数多くの方がこうした治療を受け心の病の原因となっていたトラウマから解放されています。心の傷トラウマは人生にどんな悪影響をおよぼすのか、どうすればトラウマから解放されるのか、最先端の治療の現場からの報告です。



熊本市内にあるトラウマを扱う精神科の病院「キハートイホスビタル」の様子



ここに通うSさんです。心の傷、トラウマを受けた後に生じるPTSD心の外傷後ストレス障害と診断されました。その症状はつらい記憶が鮮明に蘇る(再体験・記憶につながる)ことを避ける(回避)・不眠やイライラ・過覚醒・自分を責めたりする否定的な認知・気分などです。Sさんもこうした症状に苦しんでいます。担当するのはトラウマ治療を専門に行ってきた医師の仁木啓介さんです。

仁木理事長(以下仁木Dr.) 一段落したので、今回の事件について、最初のところをEMDRというトラウマ治療で処理をしてみたいと思います。

トラウマの治療にはいくつかの方法があります。今回医師が選んだのはEMDRという比較的新しい方法です。

EMDR 眼球運動による脱感作(再処理法)

仁木Dr. ここに発光ダイオードが光っていますが、これが左右に動き出します。

アメリカで開発されたこの器械はEMDRを行う際患者の脳に刺激を与えるために使います。

仁木Dr. これ自体も光るのですが左右交互にプンプンと振動します。

まず最初に医師はSさんがもっとも苦痛を感じる記憶や

ドクターズコラム



「強迫性障害(OCD)」

手を洗った後でも汚れが気になったり、戸締りを何度も確認したくなるなどの経験は、誰でもあることかもしれません。しかし強迫性障害ではそれがエスカレートして日常生活に支障をきたすほどの状態を呈します。

強迫性障害(OCD: Obsessive Compulsive Disorder)の略は、強迫観念と強迫行為により特徴づけられます。強迫観念は不安や不快感を引き起こす思考、衝動やイメージが意思に反し繰り返す頭に浮かび、止めようとしても止まらぬもので、強迫行為は強迫観念に対する反応として生じる反復的、意図的行為、もしくは心の中で行われる行為です。例として、電車のつり革につかまったりトイレに行ったりした後などに、ハイ菌に汚染されたのではないかと不安が生まれ、何度も手を洗ったり、何時間も入浴しつづけます。

副院長 宮里 哲也

また、家を出る時ドアに鍵をかけたか、火を消し忘れていないかなど不安になり、何度も家に戻って戸締りや火の元を確認します。日常生活において、儀式的なまでに決められた順序で行わなくてはならないと考え、間違つと最初からやり直しになり、1つの行為に長時間を要します。強迫性障害の治療は主に薬物療法と認知行動療法の2つが推奨されています。薬物療法は、原因の1つと考えられているセロトニンの異常を調整する動きを持つSSRI(選択的セロトニン再取り込み阻害薬)と2つ抗うつ薬の一種が有効とされています。

認知行動療法の一般的なものとしては、暴露反復法書法があります。これは、患者さんに強迫観念を引き起こす状況や人物に敢えて直面させ、刺激を与えつづけないようにして、不安は次第に軽減していくます。強迫性障害の治療を行う上で重要なのは、本人、家族を含め周囲の人が、まずこの病気について正しい理解を示すことです。強迫性障害による強迫観念や強迫行為は、本人の性格・性質によるものではありません。強迫性障害は、症状が多様な治療も難しい疾患ですが、日常生活や人間関係への影響を最小限に抑えるため、早期に専門医を受診して適切な治療を開始することが大切です。

感情は何かを探っていきます。

仁木Dr. 一番最初にひっかかる嫌なこと、ドキドキもいし、何か気になる、何か苦しいと思うようなことが一番最初にひっかかるものが出たら止まてそれを教えて下さい。このあたりを目で追いなさい。

EMDRではカウンセリングをしながら眼球を左右に動かす、手に振動を与えるなどの方法で患者に左右交互の刺激を与えます。するとトラウマ体験の記憶に伴う強い苦痛が弱まっていきます。その効果には個人差がありますが、患者への負担が少ないトラウマの治療法とされています。

EMDRは資格を持つ専門家だけが行うことができません。



このあとSさんの治療が続きます。

アメリカではEMDR治療の資格を持つ人は4000人を超えています。しかし日本ではまだ400人にも達していません。今年(2013年)WHO・世界保健機関はEMDRを患者への負担が最も少ないトラウマ処理の方法として推奨しました。今世界の臨床の現場は大きく変わろうとしています。

番組では「キハートイホスビタル」他に5名の治療者が紹介されました。ポストン大学ファン・タ・コーンさん。脳科学の方法でトラウマとは何かを追い求めました。EMDRの考案者フランシオン・シャピロさん。およそ20年前トラウマとなった出来事を思い出しながら眼球を左右交互に動かすと苦痛が和らぐのを見つけた。また兵庫教育大学教授井雅哉さん、愛着トラウマセンター所長テラウエツセルマンさん、以前当院に勤務していた臨床心理士の大家美菜子さんの治療も紹介しています。

はい、以上手短かに紙上再放送しました。いかがでしたか。PTSDでお悩みの方々、またそのご家族、友人、関係者にとこの番組は興味のある内容だったと思います。制限されていた生活が、トラウマ治療によって苦しい「過去」から解放され、より良い「今」を生きてられますように。

「おもてな・なし」

臨床心理士 勝屋 朗之

2020年五輪招致の最終プレゼンテーションで、滝川クリステルさんがジェスチャーとともに述べた「おもてなし」。日本人ならではの、利他の心が表れた情感溢れる印象的な言葉です。

「おもてなし」の語源には諸説ありますが、そのひとつ「表裏なし」が新じたとする説があります。表裏なし、「つまり、表裏のない心で相手を慈しむことが「おもてなし」にあたるということです。表は「心」を指し、目に見えない言動や態度を表しています。一方で裏は「口」を指し、目に見えない思いやりの心を表しています。病院を例にとると、外観の清潔さや明るさはもちろんのこと、スタッフの使いやすさ、患者様への言葉遣いや表情などが「モノ」にあたります。それに対して「コト」は、様々な悩みを抱えて来られる方を思いやり、少しでも相手の心が軽くなるように誠意を尽くそうとする思いを指します。表裏なし「おもてなし」

ハワイに行つて来ました!!

ペンネーム: マロン

昨年の忘年会でハワイ旅行を企画したのが当たり、娘と夏休みを利用して旅行計画。初めてのハワイに準備をするかと思いきや手続き一切を親任せ。当日まで何の準備もありません。スーツケースのみ購入、夏休みも終わる頃、早朝から福岡国際空港へ。コインロッカーに荷物を預け、天神方面へ行き買い物と食事にマツサージをして空の旅に備えた。



夕暮れ時、「行つてらっしゃい」のメールを受け取り返信。思いきりお土産の文字を強調している息子を心配しながら、空の旅が始まった。飛行機の中では、娘は変わらずマイペースにビデオを鑑賞。私は夜勤と同じ時間と思い、11時から起きて、大好きな人間ウォッチング。客室の華である事を要求されるキャビンアテンダントのメイク、サービスマンを観察しながら独りニマリとしていた。

ハワイ当日はツアーでカイルアタウンへのんびり散策したもの、買い物をする時は黙ってショーケースの中の品物を指したり、英語が話せないことを後押しし、英語に通うことを考えた。ハワイでの二日間が終わった頃、日本だけだった。気がつけば娘はスマホで何もない生活、時代を感じた。ハワイ最後の夜はサンセットクルージング。アグネス・ラムを彷彿とさせる「アグネス」。新婚さんがいっぱいの船内はムード満点。娘は相席の夫婦のカメラマン役をかって出た。ハワイで無口な日本人として過ごした4日間は目の保養となり、ますます、オジさん度じに磨きがかかった。

感謝とともてなし

眞理子

「生きてみる、いや、生きよう。」

この春私は決心した。友人の死をきっかけに、自分のためだけに「生きてみる」ではなく誰かを助ける為に「生きよう」思う。まさかこんな風に思える日が来るなんて。本当に自分でも驚きを隠せない。

私は強迫性障害という心の病気を持っていた。何度も手を洗ったり、自分は活人間だと思いついで、長時間、体を洗い続けたりした。道に落ちている白い「三宅」に、自分の個人情報書いている気がしたのだ。五年前のある日、駅の前でおじさんから声をかけられた。おえ、さきさきか何やてんの。階段を、下りたと思つたら上りた。上つたと思つたら下りたり、不可解な行動をしているように見えたのだ。指輪を落としたから、探しているだけです。「ご言いつ、なんとかかまされた。何か落とした物をしたと言えは、奇妙に思われなくて済むかと思いついた。自分でもこんなことを止められない歯がゆさがあった。他に人から指摘されたときは胸に刺さる思いがあった。

周りからみて私が奇妙な人間に映っていることを改めて知った。日に日に自分が自分できななつていく恐怖があった。病院からもつた薬を飲んで、病気の進行を止めることもできず、その奇妙な行動の範囲はどんどん広がった。

学校のロッカーや机、触れるものすべてが気になるようになった。病気が悪化していくと同時に、人目がものすごく気になり、普通の生活が送れなくなった。

この頃から、生活のことが辛くなつた。父親が必死で全国から専門病院を捜してくれ、休学することを決心し、県外の病院に入院することになった。

長かった入院生活を耐え抜き、学校に復学することが決まった。バイトや勉強を頑張ろうと、歩歩始めようとした。バイトや勉強を頑張ろうと、歩歩始めようとした。そのとき、突然足が止まった。

中学時代からの親友が自死を絶つた。そのあまりにも予期せぬ出来事に、立ち直つていたはずの私の精神が再び崩れ始めた。大切な友人を助けられなかった。彼女のサインに気付いてあげられなかった自分を責めた。友人の死を受け入れることができず、その苦しみから逃れようとした私は、多量の薬を二日に飲み、ハンタから飛び降りようとした。そんな私を、友人達は四つん這いになって必死に止めてくれた。落ち着くまでずっと側にいて私の体を離さなかった。

「眞理子、一緒に生きていきましょう。」

興奮して振り払おうとする手を、すくすく握つて二人の友人が涙して言った言葉だった。この言葉を我に返り、自分を取り戻した。

亡くなった友人へ

あなたがかもし生きていたら、将来、結婚、出産、たくさんのお話を経験してしましたね。自ら命を絶つたあなたももうそれを経験することはありませんね。あなたの未来はきっと希望も待っていたはず。私はあなたに生き

てほしいモノ」と「コト」の区別がないことであり、無心になつて相手に尽くそうとする姿勢こそが「おもてなし」に通ずることなのかも知れません。

また、別の言い方をすれば、「コト」は黒子の役割を果たす心構えのことです。ふたん私がお会いできるのは、患者様の生活のほんの一部です。その中で、表裏の別なく、まさに黒子となつて目の前の方に思いを向ける「コト」、そのほんの一部の支えになる「コト」が大切なかも知れません。そういえば、英語の「おもてなし」にあたる「ホスピタリティ」(hospitality)が、「ホスピタル」(hospital)の派生語であることも興味深いことですよ。

さて、「失くしたものはほぼ確実に返つてくる」と世界にアピールされた日本人、眞理子が問われるのは6年後。その前に少しでも自分の「コト」を成長させておきたいものです。

今、立ち止まつてみる人がいたら聴いて欲しい辛いときは無理に前に進まなくていい。焦る必要はない。自分のペースで何度も足踏みしていい。ただ「生きてみる」はあきらめないでほしい。自分の弱音を見せることは、恥ずかしいことじゃない。辛いときは辛いついて誰かに話そう。手を差し伸べてくれる人は必ずいるから。

心の病気になるまで、五年が経つた。今、私は見服し、クラスで室長を務め、こうやって皆さんの前で発表することもできた。在学中に病気になった。二回も休学して留年した。これは意味があったんだと最近思い始めた。おかげで、人の優しさやぬくもりに気付くことができた。おかげで、困っている人や苦しんでいる人を助けたいと思うようになった。看護師になる夢も持った。同じ病の苦しみを持つ人を助けた。

生きていて辛いことはたくさんある。だけど辛いことばかりではない。

たとえ、今、どうい切れるのは、多くの困難があったけど、乗り越えることができた。しかし、私一人の力では決して乗り越えることが出来なかった。

いつも支えてくれた家族、見守ってくれた先生、命を助けてくれた友人、病気を治してくれた医師。そして生きると勇気をくれた看護師。

私を救ってくれた全ての人に感謝しています。

「大丈夫、大丈夫。」

その力強い言葉が私を苦しみのどん底からすくいあげてくれた。

振り返つてみると、いつも私の側には看護師さんが寄り添ってくれた。

奇の添つてくれた。

安心させてくれた。

私と正面から向き合ってくれた。

私に希望を与えてくれた。

次は自分の番だ。

病気で苦しんでいる人に寄り添う看護師に。

患者さんへの不安な気持ちを優しく笑顔で安心させた。手を握つて「大丈夫、大丈夫。」という言葉がけをした。私は生きよう。そして誰かを助けよう。

「これまで支えてくれた多くの人への感謝とともに。」

追伸

亡くなったあなたへ

命の尊さを教えてくれてありがとう。

人と人とのつながりを教えてくれてありがとう。

あなたのことを決して忘れません。

私は今、力強く生きています。

簡単料理 栄養課 植木

簡単あったか豆乳スープ

冷蔵庫で残っている野菜を入れてアレンジOK!

【材料】(2人分)

- ベーコン.....1枚
- 白菜.....1枚
- 椎茸.....1枚
- 人参.....1/5本
- 豆腐.....1/4丁
- 水.....2/3カップ
- 白だし.....小さじ2
- 豆乳(無調整).....1カップ
- 塩.....少量

【作り方】

- ①ベーコン、白菜は1cm幅、人参はちよう切り、椎茸はスライスしておく。
- ②鍋に分量の水と豆腐以外の具材を入れ、柔らかくなるよう煮る。
- ③豆乳、白だし、一口大に切った豆腐を入れ、ひと煮立ちする。
- ④塩で味を調える。

